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我自当选人大代表以来，始终感到这既
是荣誉，更是责任；既是动力，更是压力。荣
誉是党和人民对我的信任，压力是肩上的担
子重了，责任重了。当好人大代表，就要不
辜负人民的期望，如实反映人民群众的心
声，切实发挥好党和政府与群众之间的桥梁
纽带作用。作为一名基层代表，我深思，应
当怎样做呢？

人大代表需要什么？需要的是知识沉
淀和经验积累。区人大常委会和人大街工
委都会开展各类培训活动，组织学习党的十
八大精神、人大履职相关法律和规范性文
件、人大基本制度理论、人大议事规则和工
作程序等，学习审议各项计划、报告及提出
代表议案、建议等履职所需的基本知识和技
能。在一次又一次培训之后后，，我深有体会我深有体会，，
人大代表的学习绝非过场人大代表的学习绝非过场，，在新的发展时在新的发展时
期期，，亟需时时刻刻地给自己充电亟需时时刻刻地给自己充电，，虚心向老虚心向老
代表请教经验代表请教经验。。只有自身素质提高了只有自身素质提高了，，才能才能
游刃有余地应对各种复杂的形势和棘手的游刃有余地应对各种复杂的形势和棘手的
问题问题。。

人大代表需要什么人大代表需要什么？？需要的是宏观视需要的是宏观视
野和民生情怀野和民生情怀。。要能够立足于区域经济社要能够立足于区域经济社
会发展的大局会发展的大局，，时刻奔走在为民谋福祉的路时刻奔走在为民谋福祉的路
上上。。想要锁定民急民困想要锁定民急民困，，我要多到群众中间我要多到群众中间
去去，，因为这是我们了解群众真实想法的绝佳因为这是我们了解群众真实想法的绝佳

机会机会，，能帮助我们提出有质量的议案和建议能帮助我们提出有质量的议案和建议
掌握第一手素材掌握第一手素材。。当然当然，，我们的建议必须兼我们的建议必须兼
具智慧性与专业性具智慧性与专业性，，能有效推动一个个问题能有效推动一个个问题
的解决和一项项政策的完善的解决和一项项政策的完善。。只要一想到只要一想到，，
自己反馈的问题和建议可能得到有关部门自己反馈的问题和建议可能得到有关部门
的重视的重视，，就会产生小小的成就感就会产生小小的成就感，，为更好地为更好地
履职增添了信心和动力履职增添了信心和动力。。

人大代表需要什么人大代表需要什么？？需要兼顾代表职需要兼顾代表职
责与本职工作责与本职工作。。作为社区党委书记和人大作为社区党委书记和人大
代表代表，，一名合格的人大代表就必须学会将这一名合格的人大代表就必须学会将这
两个看似独立的角色进行有效融合两个看似独立的角色进行有效融合，，使自身使自身
价值得到最大限度的发挥价值得到最大限度的发挥。。

履职之路要尽心履职之路要尽心。。模式口村社区是一模式口村社区是一
个有历史文化底蕴的自然村落个有历史文化底蕴的自然村落，，有厚重的人有厚重的人
文文化文文化，，随着时代的变迁随着时代的变迁，，已渐渐被遗忘已渐渐被遗忘，，但但
作为党委书记和人大代表必须尽心保护文作为党委书记和人大代表必须尽心保护文
化遗产化遗产，，在街道工委的帮助下在街道工委的帮助下，，成立民俗工成立民俗工
作室作室，，把地区非遗太平鼓把地区非遗太平鼓、、小车会小车会、、李记面李记面
茶茶、、传统手工艺融入进来传统手工艺融入进来，，每周都有活动每周都有活动，，力力
争把地区民俗文化传承下去争把地区民俗文化传承下去，，很受居民喜很受居民喜
爱爱，，积极参与其中积极参与其中。。

履职之路要尽力履职之路要尽力。。20152015 年模式口村开年模式口村开
始了煤改电工作始了煤改电工作，，为绿色生态作出了贡献为绿色生态作出了贡献。。
但由于城建公司班训队宿舍不是国家电网但由于城建公司班训队宿舍不是国家电网，，
使用的是单位电缆使用的是单位电缆，，所以班训队所以班训队2626户居民没户居民没
有参加煤改电有参加煤改电。。但随着绿色生态区的建设但随着绿色生态区的建设，，

20162016年不再有煤的供应年不再有煤的供应，，2626户居民将面临冬户居民将面临冬
季无法取暖的困境季无法取暖的困境。。我了解到此情况我了解到此情况，，积极积极
向人大提出议案向人大提出议案，，反映这反映这2626户居民的情况户居民的情况。。
随后随后，，石景山区发改委负责和我协调石景山区发改委负责和我协调，，我坚我坚
持为居民代言持为居民代言，，不应因为单位与国家电网有不应因为单位与国家电网有
问题而让居民受冻问题而让居民受冻，，经过多方努力经过多方努力，，终于得终于得
到回复到回复，，承诺给承诺给2626户居民解决用电取暖的问户居民解决用电取暖的问
题题。。当居民来到我这里道谢时当居民来到我这里道谢时，，握住我的握住我的
手手，，热烈盈眶热烈盈眶，，那时我深感到责任的重大那时我深感到责任的重大，，为为
居民解决实际问题居民解决实际问题，，尽力是尤为重要的尽力是尤为重要的。。

履职之路要尽责履职之路要尽责。。作为社区书记有着作为社区书记有着
神圣的使命感神圣的使命感，，就是坚持党建统领就是坚持党建统领，，传承红传承红
色基因色基因。。模式口村在解放北京前夕模式口村在解放北京前夕，，杨家坡杨家坡
激战激战，，死伤了无数英烈死伤了无数英烈，，我社区居民的祖辈我社区居民的祖辈
父辈都参与到了此次战斗父辈都参与到了此次战斗，，抬伤员抬伤员，，为战士为战士
做好后勤工作做好后勤工作，，还有地下工作者的传奇故还有地下工作者的传奇故
事事。。我得知此情况我得知此情况，，多方积累资料多方积累资料，，计划打计划打
造红光山造红光山，，作为红色传承教育基地作为红色传承教育基地。。这项工这项工
作得到街道党工委的大力支持作得到街道党工委的大力支持，，准备拍成话准备拍成话
剧剧《《模式口的红色记忆模式口的红色记忆》，》，在国庆前夕献礼在国庆前夕献礼，，
旨在把发生在身边的红色故事传承下去旨在把发生在身边的红色故事传承下去，，打打
造红色品牌造红色品牌，，为地区红色文化的弘扬而尽为地区红色文化的弘扬而尽
责责。。

履职之路要有担当履职之路要有担当。。今年我区的今年我区的““疏解疏解
整治促提升整治促提升””专项行动中专项行动中，，我社区参加我社区参加““创建创建
基本为违建社区基本为违建社区””的百日会战中的百日会战中，，我社区是我社区是

平房区平房区，，基本上家家没有房产证基本上家家没有房产证，，确定是不确定是不
是违建很难是违建很难，，做起工作来更是难上加难做起工作来更是难上加难，，几几
次入户都无果次入户都无果，，居民以各种理由拒绝拆违居民以各种理由拒绝拆违，，
面对此困境面对此困境，，我依靠自己多年在社区工作的我依靠自己多年在社区工作的
人脉人脉，，与与““老街坊老街坊””们无数次探讨谈话的技们无数次探讨谈话的技
巧巧，，政策的宣传与引导政策的宣传与引导，，慢慢做当事人的工慢慢做当事人的工
作作，，跑断腿跑断腿，，磨破嘴磨破嘴，，风雨无阻风雨无阻，，休息日不休休息日不休
息息，，也去找当事人聊天唠家常也去找当事人聊天唠家常，，宣传政策及宣传政策及
拆违的势在必行拆违的势在必行，，终于做通了工作终于做通了工作，，这一家这一家
就拆违就拆违800800余平米余平米，，首战告捷首战告捷，，趁势直追趁势直追，，紧紧
接着两家也同意了拆违接着两家也同意了拆违，，三家拆违面积达到三家拆违面积达到
11001100平米平米。。正值我社区文保区改造期间正值我社区文保区改造期间，，配配
合石泰公司打造石景山区的金名片合石泰公司打造石景山区的金名片，，是天大是天大
的事的事，，我作为人大代表我作为人大代表，，必须有担当精神必须有担当精神，，必必
须站在第一线须站在第一线，，发挥承上启下的作用发挥承上启下的作用，，做好做好
选民的代言人选民的代言人，，帮着石泰公司协调方方面面帮着石泰公司协调方方面面
的难题的难题，，为模式口文保区改造工程为模式口文保区改造工程，，做好粘做好粘
合剂的作用合剂的作用，，把社区居民幸福指数的提升为把社区居民幸福指数的提升为
己任己任，，把模式口打造为石景山的金名片而尽把模式口打造为石景山的金名片而尽
心竭力心竭力。。

人大代表身上使命之神圣人大代表身上使命之神圣、、肩上责任之肩上责任之
重大不言而喻重大不言而喻，，我要更好地为党和政府分忧我要更好地为党和政府分忧
解难解难，，系民情谋民利永不言累系民情谋民利永不言累，，争做一个有争做一个有
激情激情、、有闯劲有闯劲、、有能力的代表有能力的代表。。

（（作者系区人大代表作者系区人大代表，，金顶街街道模式金顶街街道模式
口村社区书记口村社区书记））

尽心尽力尽责 拓宽履职之路
李全慧

善学习善学习 献真言献真言 勤为民勤为民
颛孙永麒

20172017 年年，，对于我而言是特殊的对于我而言是特殊的，，我第一我第一
次当选为北京市石景山区人大代表次当选为北京市石景山区人大代表，，第一次第一次
作为代表履行人民赋予的权利作为代表履行人民赋予的权利，，当国歌奏响当国歌奏响
的那一刻的那一刻，，我深深感到我深深感到““人大代表人大代表””不仅仅是不仅仅是
一个光荣的名字一个光荣的名字，，更是一个神圣的职务更是一个神圣的职务，，肩肩
负着人民的利益和意志负着人民的利益和意志，，寄托着人民的希望寄托着人民的希望
和重托和重托，，是人民的代言人是人民的代言人。。

作为工作在一线的人大代表作为工作在一线的人大代表，，我深入落我深入落
实区第十二次党代会精神和实区第十二次党代会精神和““一二六一二六””发展发展
思路思路，，坚持善学习坚持善学习、、献真言献真言、、勤为民勤为民，，把代表把代表
工作融入到选区为民服务工作中工作融入到选区为民服务工作中、、融入到街融入到街
道的各项事业发展中道的各项事业发展中。。

一一、、把善学习作为更快进入代表角色的把善学习作为更快进入代表角色的
出发点出发点

人大代表如何紧跟时代步伐人大代表如何紧跟时代步伐、、与时俱进与时俱进
提高自身综合素养提高自身综合素养，，我结合思想我结合思想、、工作和代表工作和代表
职责需要职责需要，，注重从四个方面提高注重从四个方面提高：：一是结合理一是结合理
论要求学论要求学，，认真学习党的路线认真学习党的路线、、方针和政策方针和政策，，
学习地方组织法学习地方组织法、、代表法代表法、、监督法等法律法监督法等法律法
规规，，深刻领会其精神实质深刻领会其精神实质，，不断提高自身的政不断提高自身的政
治觉悟和理论水平治觉悟和理论水平，，提升自身的法律观念提升自身的法律观念，，增增
强自身的法律意识和代表意识强自身的法律意识和代表意识。。二是虚心向二是虚心向
老代表学老代表学，，通过开会间隙通过开会间隙、、平时工作调研平时工作调研、、亲亲
自登门拜访自登门拜访，，积极向老代表学习积极向老代表学习，，交流学习体交流学习体
会会，，畅谈代表心得畅谈代表心得，，了解掌握如何当好代表了解掌握如何当好代表、、
发挥好代表作用的要领发挥好代表作用的要领，，从中吸纳借鉴从中吸纳借鉴。。三三

是通过新闻媒体学是通过新闻媒体学，，通过阅读党报刊物通过阅读党报刊物、、观看观看
央视新闻央视新闻，，通过权威的信息途径通过权威的信息途径，，了解国内外了解国内外
最新的政治动态最新的政治动态，，掌握党和国家的最新政掌握党和国家的最新政
策策。。四是结合工作实践学四是结合工作实践学，，经常利用业余时经常利用业余时
间间，，深入到社区深入到社区、、深入到群众中深入到群众中，，广泛征求一广泛征求一
线干部和群众对人大和代表工作的建议线干部和群众对人大和代表工作的建议，，结结
合实际提出有新意合实际提出有新意、、有价值的意见和建议有价值的意见和建议。。
通过刻苦学习通过刻苦学习，，不仅懂得了要当好人大代表不仅懂得了要当好人大代表
的基本要求的基本要求，，而且还学会了如何依法行使代而且还学会了如何依法行使代
表的权利表的权利，，学会了怎样依法履职学会了怎样依法履职，，为执行代表为执行代表
职责奠定了坚实的基础职责奠定了坚实的基础。。

二二、、把献真言作为更好履行代表职务的把献真言作为更好履行代表职务的
关键点关键点

在区在区、、街组织的代表活动中街组织的代表活动中，，我在每次会我在每次会
议上都积极发表意见议上都积极发表意见、、建议建议。。参加代表调研参加代表调研
活动活动，，深入进去深入进去、、找准症结找准症结、、把好脉搏把好脉搏，，切实切实
贴近群众的现实需要贴近群众的现实需要。。如如，，我结合调研提出我结合调研提出
的的《《关于综合施策提高大气污染治理水平的关于综合施策提高大气污染治理水平的
建议建议》，》，是从高端绿色发展的实际出发是从高端绿色发展的实际出发，，而且而且
是人民群众普遍关心和迫切希望解决的问是人民群众普遍关心和迫切希望解决的问
题题。。建议提出后建议提出后，，我还积极配合环保部门进我还积极配合环保部门进
行调研行调研，，力促有关部门落实建议内容力促有关部门落实建议内容。。环保环保
部门根据建议部门根据建议，，加大工作力度加大工作力度，，石景山区空石景山区空
气中气中PMPM22..55，，PMPM1010，，二氧化硫二氧化硫、、二氧化氮浓度二氧化氮浓度
都有了不同程度的下降都有了不同程度的下降，，大气环境质量明显大气环境质量明显
改善改善，，一些措施已经形成了长效机制一些措施已经形成了长效机制，，受到受到

了人民群众的高度认可了人民群众的高度认可。。
三三、、把勤为民作为更实履行代表职务的把勤为民作为更实履行代表职务的

落脚点落脚点
我认为人大代表是光荣的使者我认为人大代表是光荣的使者、、是选民是选民

利益的忠实代表利益的忠实代表，，因此必须努力做履职的表因此必须努力做履职的表
率率。。我作为八角北路我作为八角北路、、八角路选区选出的代八角路选区选出的代
表表，，真正的做好代言的表率真正的做好代言的表率，，结合结合““两学一两学一
做做””学习教育活动学习教育活动，，深入社区深入社区、、深入群众中深入群众中
间间，，了解民情了解民情、、反映民意反映民意、、集中民智集中民智，，把党的把党的
路线方针政策带下去路线方针政策带下去，，把群众的所想所盼所把群众的所想所盼所
愿带上来愿带上来，，充分发挥了桥梁和纽带的作用充分发挥了桥梁和纽带的作用。。
比如比如，，在与八角路社区居民座谈了解到在与八角路社区居民座谈了解到，，社社
区作为老旧小区区作为老旧小区，，老年人多老年人多，，但又不具备建但又不具备建
设养老驿站的条件设养老驿站的条件，，但群众又有需求但群众又有需求。。于于
是是，，我就积极协调八角养老中心我就积极协调八角养老中心、、乐龄养老乐龄养老
驿站等养老机构驿站等养老机构，，为八角路社区老年居民提为八角路社区老年居民提
供送餐服务供送餐服务，，解决了老年人在家就餐的问解决了老年人在家就餐的问
题题，，赢得了老年群众的一致认可赢得了老年群众的一致认可。。

在八角北路社区在八角北路社区，，由于历史原因公共区由于历史原因公共区
域存在违建的问题域存在违建的问题，，我作为代表把群众的呼我作为代表把群众的呼
声当作履行代表职责的根本声当作履行代表职责的根本，，在充分调研论在充分调研论
证的基础上证的基础上，，对八角北路公共区域的对八角北路公共区域的55处违处违
建进行了自拆和助拆建进行了自拆和助拆，，对腾出区域实现了留对腾出区域实现了留
白增绿白增绿，，改善了群众的生活环境改善了群众的生活环境。。作为街道作为街道
办事处主任办事处主任，，全力推进全力推进““疏解整治促提升疏解整治促提升””十十
大专项行动在街道落地大专项行动在街道落地，，为群众创造更好的为群众创造更好的

生活环境生活环境。。针对街道今年违法建设拆除主针对街道今年违法建设拆除主
体多体多、、体量大体量大、、难度高的特点难度高的特点，，在时间紧在时间紧、、任任
务重务重、、情况复杂的实际情况下情况复杂的实际情况下，，坚持党建统坚持党建统
领领，，坚守责任担当坚守责任担当，，始终坚信始终坚信““决心比黄金更决心比黄金更
重要重要”，”，积极主动履行属地责任积极主动履行属地责任，，充分发挥区充分发挥区
城市管理体制改革的优势城市管理体制改革的优势，，拆除了在账拆除了在账5252万万
平方米违法建设平方米违法建设，，实现了融景城西部实现了融景城西部3030万平万平
方米连片违法建设的安全拆除方米连片违法建设的安全拆除，，完成了市委完成了市委
挂账的钧天挂账的钧天、、酒吧街等重点难点点位的顺利酒吧街等重点难点点位的顺利
拆除拆除。。大力推进创建基本无违建社区大力推进创建基本无违建社区““百日百日
行动行动”，”，坚持街道统筹坚持街道统筹、、社区主导社区主导、、部门联动部门联动、、
老街坊参与老街坊参与。。同时在促提升上下功夫同时在促提升上下功夫，，将拆将拆
除的违建除的违建、、腾退的房屋用于绿化环境腾退的房屋用于绿化环境、、补充补充
停车设施停车设施、、补充便民菜店补充便民菜店、、改建养老设施改建养老设施、、建建
立党员小屋等立党员小屋等。。

““人大代表人大代表””这个神圣的名称锤炼了我的这个神圣的名称锤炼了我的
人格人格，，升华了我的思想境界升华了我的思想境界，，让我找到了不让我找到了不
竭的精神动力和前进的力量源泉竭的精神动力和前进的力量源泉。。在今后在今后
的工作中的工作中，，我将认真落实区委我将认真落实区委、、区政府决策区政府决策
部署部署，，深入贯彻区人大的要求深入贯彻区人大的要求，，立足基层立足基层、、立立
足实际足实际，，依法履职依法履职，，主动担当主动担当，，用兢兢业业的用兢兢业业的
工作工作，，实实在在的业绩实实在在的业绩，，回报组织回报组织、、回报选回报选
民民，，为石景山区早日建成国家级绿色转型发为石景山区早日建成国家级绿色转型发
展示范区而贡献力量展示范区而贡献力量。。

（（作者系区人大代表作者系区人大代表，，八角街道办事处主八角街道办事处主
任任））


